
Дательный падеж в польском языке.
Celownik w języku polskim

Сегодня мы поговорим с вами о дательном падеже в польском и окончания существительных и

прилагательных в дательном падеже.

В единственном числе

Мужской род: нулевое окончание превращается в окончание -owi и очень редко в -u

człowiek – człowiekowi (человек – человеку)

samochód – samochódowi (автомобиль – автомобилю)

koń – koniowi (конь – коню)

pan – panu (господин – господину)

ojciec – ojcu (отец – отцу)

kot – kotu (кот – коту)

Слов  с  окончанием  -u в  польском  языке  начитывается  около  20,  из  них,  вероятнее  всего,  вам

встретится  в  живой  речи  десяток:  bogu (богу),  panu (господину),  bratu  (брату),  chłopcu (парню,

мальчику),  popu (попу),  ojcu (отцу),  kotu (коту),  lwu (льву),  psu (псу,  собаке),  światu (миру),  diabłu

(дьяволу, черту), chłopu (крестьянину, мужику).

Женский и мужской род с окончанием -а (+ основа слова заканчивается на твердый согласный)

приобретает окончание -e (-ie) или -i (-y)

poeta – poecie (поэт – поэту)

wykładowca – wykładowcy (преподаватель – преподавателю)

studentka – studentce (студентка – студентке)

kuchnia – kuchni (кухня – кухне)

Женский род с окончанием -i или нулевым окончанием в дательном падеже получает окончание -

i (-y после твердых и шипящих)

miłość – miłości (любовь – любви)

noc – nocy (ночь – ночи)
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mysz – myszy (мышь – мыши)

pani – pani (госпожа – госпоже)

gospodyni – gospodyni (хозяйка – хозяйке)

Средний род: все существительные приобретают окончание -u, за исключением оканчивающихся

на -um (не изменяются)

oko – oku (глаз – глазу)

mięso – mięsu (мясо – мясу)

morze – morzu (море – морю)

marzenie – marzeniu (мечта – мечте)

imię – imieniu (имя – имени)

kurczę – kurczęciu (цыпленок – цыпленку)

Но!

akwarium – akwarium (аквариум – аквариуму)

museum – muzeum (музей – музею)

Во множественном числе

дательный падеж имеет одно окончание для всех существительных -om: panom (господам), poet

om (поэтам), głowom (головам), kościom (костям), boginiom (богиням), jabłkom (яблокам), polom (по‐

лям), kociętom (котятам), gimnazjom (гимназиям).

Прилагательные в дательном падеже

Если вы внимательно посмотрите, то окончания очень напоминают окончания в русском языке.

м. и ср. р.
nowemu (новому)
cennemu (ценному)

wysokiemu (высокому)
długiemu (долгому)

głupiemu

ж. р.
nowej (новой)
cennej (ценной)

wysokiej (высокой)
długiej (долгой)

głupiej

мн. ч.
nowym (новым)
cennym (ценным)

wysokim (высоким)
długim (долгим)

głupim
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Местоимения в дательном падеже

Обращаем внимание на местоимения в дательном падеже:

Ja mi мне

Ty tobie тебе

On jemu ему

Ona jej ей

Ono jemu ему

My nam нам

Wy wam вам

Oni, one im им

Выполните упражнения к уроку 
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